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ي معالجة الكثير من الإصابات  
ا ف  ً ية، إسهامًا كبير ي مجال زراعة الأعضاء البشر

، ولا سيما ف  ي ي المجال الطب 
التقدم الحاصل ف 

المرضية الا ان ذلك، اوجد تحديات قانونية وأخلاقية معقدة، لا سيما فيما يتعلق بحقوق الإنسان إذ تتم عملية زراعة 
ي وي

ي وأخلاف 
ي إطار قانون 

ي الصحة والحياة. إلا ان تتبع  مسارات  الأعضاء ف 
وعًا يتماشر مع الحق ف  مثل إجراءً طبيًا مشر

ية من حيث الاستعدادات المكثفة ودرجة التنظيم العالية المطلوبة لتنفيذ عمليات الزرع  اوجد شكل اخر  عمليات زراعة الأعضاء البشر
ية( فعمليات الزرع غير القانونية تستند على البُب  التحتية نفسها المتاحة  من عمليات الزراعة والنقل الغير القانونية)تجارة الأعضاء ال بشر

ي الحالات المدروسة توفر 
ي صناعة الزرع وقد وُجد أن صناعة الزرع ف 

ية متغلغلة ف   لعمليات الزرع القانونية، أي أن تجارة الأعضاء  البشر
ي يتضح  على وجه الخصوص البنية التحتية الطبية اللازمة لتسهيل واست

مرار تجارة الأعضاء وعند مقارنتها بعمليات النقل والزرع القانون 
 
ً
اتيجيات الشية ، فضلً ي أساليب الاستقطاب واسي 

ي تكشف عن تنوع أوسع ف 
ية المدروسة  الب  التخطيط والتنفيذ لتجارة الأعضاء البشر

والمس عير   المتي  من  لكل  للعملية  السابق  التحضير  مواقع  ي 
ف  أكي   تنوع  لتجارة  عن  أوسع  ي تصور 

تبب  ورة  النتائج إل ض  وتشير  تلمير  
ي تسير على وفق مسارات دولية . 

 من منظور الجريمة المنظمة والجريمة البيضاء الب 
ً
ي الحسبان كلا

 الأعضاء يأخذ ف 

 
 . ية، البيع الطوعي ية، الاستعباد، تجارة الأعضاء البشر  الكلمات المفتاحية: تسليع، سوق الأعضاء البشر

Medical advancements, particularly in the field of human organ transplantation, have 

significantly contributed to the treatment of various health conditions. However, these developments have 

also raised complex legal and ethical challenges, especially regarding human rights. While organ 

transplantation is generally carried out within a legitimate legal and ethical framework that aligns with 

the right to health and life, the highly organized and intensive nature of legal transplant procedures has 

also paved the way for the emergence of illegal transplantation practices—namely, human organ 

trafficking.Illegal transplants often utilize the same infrastructure as legal ones, indicating the deep 

entrenchment of organ trafficking within the transplant industry. Case studies reveal that the transplant 

sector, in certain instances, facilitates the continuation of organ trade by providing the necessary medical 

infrastructure. A comparison between legal and illegal transplant operations highlights the strategic 

planning involved in trafficking activities, marked by a wider range of recruitment methods, secrecy 

strategies, and diverse preparatory arrangements for both donors and recipients, These findings emphasize 

the need for a broader understanding of organ trafficking—one that encompasses both organized and 

white-collar crimes operating on transnational levels. 

Keywords: Commodification, Human Organ Market, Enslavement, Human Organ Trafficking, Voluntary 

Sale. 
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 المقدّمة 

 أولا/ موضوع الدراسة

 ثانيا/ إشكالية الدراسة 

ثالثاً/ فرضية الدراسة

 رابعا/ منهجية الدراسة 
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 خامسا/ هيكلية الدراسة

حقوق الإنسان وإدارة الأنسجة والخلايا والأعضاء البشرية )الإطار : المبحث الأول

 النظري(

مفهوم حقوق الإنسان ,مفهوم نقل وزراعة الأنسجة والخلايا  -المطلب الأول :

 والأعضاء البشرية 

- 

- 
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 عملية نقل الأنسجة والخلايا والأعضاء البشرية  -أولا :

 عملية زراعة الأعضاء والأنسجة والخلايا البشرية  -ثانيا :

 أصناف عمليات نقل وزراعة الأعضاء والأنسجة البشرية  -ثالثا:
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أصناف الأعضاء البشرية التي يمكن نقلها وزراعتها -رابعا :

 

 القواعد التنظيمية لعملية نقل وزراعة الأعضاء والأنسجة والخلايا البشرية  -المطلب الثاني :
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 موقف حقوق الإنسان من نقل وزراعة الأعضاء البشرية -المبحث الثاني :

حقوق الإنسان والقواعد التنظيمية وفق الشريعة الإسلامية   -المطلب الأول  :

 والقوانين الوضعية  
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 المطلب الثاني :مواجهة تحول زراعة الأعضاء البشرية الى تجارة أعضاء بشرية  
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 الخاتمة

 الاستنتاجات 
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